hommen ber Annahme, daß bie von Michelsberg einst Berren von Friedland gewesen, nicht entgegen, da sie biesen Besig nur gang kurze Zeit innegehabt und ihn eben schon 1255 wieder verloren haben sollen.

Sie konnten in biefer neuen Setrichaft auch an der Grenze berfelben, unmittelbar neben dem von ihnen mutmaßlich gegründeten Markersdorf das Dorf Bermsdorf gegründet und nach ihrem andern Ahnherrn Bermann

benannt haben.

Sieht man nun, daß fudweftlich und fudöftlich von Gorlig auch ein hermsborf und ein Markersborf, nicht allauweit davon aber auch ein Ludwigsborf (einft Lobewigisdorf) 44) und ein Lauterbach liegen und bedenkt man, bak auch Dermsdorf und Markersdorf (vergleiche auch bie amei Orte gleichen Namens bei Gabel) fehr wohl Brundungen der Michelsberge fein könnten, fo wird man auch bei dem Lusdorf (einft Lodewigisdorff)45) bei Friedland und bem früher bort vorhanden gemejenen Lauter. bach auf eine Ubertragung Diefer Ortsnamen durch Die Michelsberge aus der Gerliger in De Friedlander Gegend ichliegen durfen. Go wurden bie Ditmamen Bermsdorf, Lusdorf und Lauterbach bes Friedlander Bezirkes mohl bis auf weiteres mitals eine freilich nur ichwache Beftätigung des Aufenthaltes der Berren-von Michelsberg als Berrichaft im Friedlander Bebiete angesehen werben konnen.

Nachdem die Herrschaft Friedland den von Michelsberg wieder entzogen worden war, blieb sie Krongut des Königs von Böhmen, dis sie im Jahre 1278 46) vom Könige Ottoshar II. an Rulko von Biberstein verkauft wurde, dessen Rachkommen sie dis zum Jahre 1551 inne hatten, wo die Friedländer Linie dieses Geschlechts ausstard und

Die Berrichaft an die Rrone gurückfiel.

Es seinur noch darauf hingewiesen, daß bezüglich der Bibersteine zwei Dörfer des Friedländer Bezirkes wieder ihrer Lage an den Grenzen der Herrschaft und ihren Namen nach sehr wohl als Gründungen dieser Herren angesehen werden können: Nieder - Ullersdorf (an der Rord-) und Buschullersdorf (an der Südgrenze der Herrschaft). Ullrich war der Name des dritten Bruders der zweiten Generation der Bibersteine auf Friedland.

Moch eine weitere mahrscheinliche, ben öftlichen Jagoft mit berührende Besigveranderung durfte ums Jahr 1247 und zwar auch im Jusammenhange mit der sben erwähnten

(Griedland-Markliffa) ftattgefunden haben.

Worbs 47) nimmt in feiner Beschichte der Burg Tichocha wegen des fpateren Befiges des Ortes Bingendorf (zwijchen Markliffa und Lauban) und des Berkaufes des Bolles zu Lauban durch die Biberfteine im Jahre 1306 an, daß diefe wohl einmal die Burg Tichocha und beren Gebiet in Befig gehabt haben konnten. Bielleicht trafe biefe Bermutung aus benfelben Grunden eher auf die Burg Lesna und ihr Bebiet gu. Diefes burfte fich meftlich und nord- und fudwestlich von Lauban ausgedehnt haben und wieder an feinen Grengen konnte von den Berren von Biberftein im Morden der Ort Bunthersborf und im Guden der Ort Rudelsborf gegründet und nach ihren in zwei Benerationen porkommenden Bornamen Bunther und Rudolf benannt worden fein. Aber Bunthersdorf fagt Rnothe 48): "Es mar, man weiß nicht mann, Ufterlehn ber Berrichaft Friedland geworden und blieb infolgedeffen bis in Die neuefte Beit eine bohmifche Enclave" und Demig:49) "Rach ben im Rlofterftift gu Lauban vorhandenen Urkunden hat bas Out Gunthersdorf in ben alteften Beiten gur Berrschaft Friedland gehört." Rubelsborf war aber in späterer Zeit, obwohl es nördlich der Grenzlinie von 1241 lag. geradezu der Herrschaft Seidenberg einverleibt. 50)

In jenem Gebiete, westlich von Lauban, liegt aber auch ein Ort Schreibersdorf, nach dem sich wohl die Herren von Schreibersdorf nannten. (Unter den Flurnamen des genannten Ortes kommt auch die Bezeichnung "der Biberstein" vor ) bi) Die Herren von Schreibersdorf könnten, als einst im Gebiete von Lauban ansässig, damit auch wohl Basallen der Berren von Biberstein gewesen sein.

Bielleicht waren diese Letteren aber, wegen ihres Rücktritts von ihren Rechten auf die Burg Lesna und deren Gebiet, im Jahre 1247 vom Meißner Bischof durch Uberlassung der ihm gehörenden, schon derstückelten Berrschaft Seidenberg mit entschädiget worden, und sie könnten dann ihren Basallen in dieser ihrer neuen Besitzung ein neues

Befiedelungsgebiet jugewiesen haben.

Gründung und Benennung von Reibersdorf, Gießmannsdorf, Friedersdorf und Ober-Ullersdorf?

(Bald nach 1247)?

Im Jahre 1267 52) kommen nun beim Berkaufe von Oberseifersdorf bei Intau an das Kloster Marienthal als Zeugen ein Neinrich und ein Reibot von Schreibers. dorf vor. Während ersterer wohl als Gründer des Dorfes Großhennersdorf (Henrici villa dicta scriptoris = Schreibers) 58) angesehen werden könnte, wäre dies bei Reibot sur Reibersdorf möglich und der Name dieses Dorfes vielleicht von Reibot (Reibert) abzuleiten.

Die von Schreibersdorf und zwar ein Leuther von Schr. dürften auch das Dorf Pohla bei Bischofswerda (wendisch Palowa) beseffen haben, 64) nach welchem Orte fie fich auch

"von Balome" Mannten.

In der Rähe des erwähnten Dorfes liegt ein Gießmannsdorf (Giegmannsdorf) und im Geviete der Herrschaft Reschwiß, auch im Besitze der Schreibersdorf, ein Ort
Friedersdorf. Liegt nicht auch hier eine Ortsnamensübertragung auf Gießmannsdorf und Friedersdorf
bei Reibersdorf und deren Gründung durch die von
Schreibersdorf nahe? 55) Ober-Ullersdorf wieder an
der Grenze des neuen Besitzes könnte eine Gründung
der Bibersteine selbst sein, benannt nach dem wie schon erwähnt dritten Bruder der zweiten Generation dieser Familie.

Reibersdorf ging von den von Schreibersdorf wohl an die von Stewig und von diesen an die von Knaw über, was näher darzulegen hier zu weit sühren würde. Es sei hierbei nur darauf hingewiesen, daß die disherige allgemeine Annahme, von dem Borkommen von 5 Brüdern Knaw im Zittauer Weichbilde: Hermann, Heinrich, Conrad, Friedrich und Peters6) wohl nicht mehr aufrecht erhalten werden kann, da ein Friedrich von Knaw urkundlich schon 1254, 22. 12.57) vorkommt. Friedrich und Peter v. Knaw waren jedensalls die ersten aus dieser Familie, wovon Friedrich 4 Söhne Bermann, Heinrich, Conrad und Friedrich hatte. 58)

Gründung und Benennung von Oppelsdorf? (Um 1262)?

Aus dem Gebiete von Reibersborf wurde, wohl auch schon frühzeitig, der Ort Oppelsdorf ausgesetzt. Ein Werner von Opal verkaufte 1262 59) 10 Hufen Landes in (Nieder-)Reichenau an das Rloster Marienthal. Oppelsdorf, Borwerk und Gemeinde, ist auch ca. 10 Hufen groß. Es ist also nicht ausgeschlossen, daß von diesem Werner von Opal das Gebiet von Oppelsdorf als Ersat für die verkausten 10 Hufen in Reichenau erworben, das Dorf Oppels-

